

Veränderungen im 18. Jahrhundert in Bezug auf das Schloss Versailles

Anton Kindlmann

Das Schloss veränderte sich im 18. Jahrhundert nur noch marginal, viel entscheidender waren politische Entscheidungen/Entwicklungen, die eine Veränderung der Funktion des Schlosses bedingt haben.

Wie veränderte sich die Funktion des Schlosses Versailles im 18. Jahrhundert?

Betrachtet man das Schloss im 18. Jahrhundert, so steht über allem, die bis ins Jahr 1715 andauernde Regentschaft von Ludwig XIV. ist das Aushängeschild des Schlosses, für dessen Bekanntheit und Prunk er gesorgt hat. Mit dem Tod von Ludwig XIV. (1715) in Versailles begab sich der Hof, der in Versailles gelebt hatte, im Dezember dieses Jahres nach Paris. Dadurch verlor Versailles einen Teil seiner zentralistischen Stellung als Zentrum der Macht und der Kultur. Versailles sollte jedoch auch fortan als Hauptsitz der königlichen Familie gelten, büßte jedoch in seiner einzigartigen und vorherrschenden Stellung ein. Der Bau des Schlosses war zwar eindrucksvoll und hatte 100 Millionen Livre gekostet, doch war noch nicht fertig. Deshalb beschloss Ludwig XV., als er 1717 ans Schloss zurückkehrte, den Bau abzuschließen. Er wohnte jedoch nie ausschließlich in Versailles, sondern hatte auch andere Paläste, in denen er wohnte. Ludwig XVI. war der letzte König, der in Versailles leben sollte. Die Französische Revolution 1789, mit Beendigung der Monarchie, sorgt für Veränderungen in der Funktion des Schlosses Versailles. Das Schloss und die Gartenanlagen wurden für alle geöffnet und die Monarchen/königliche Familie, die in diesem Schloss gelebt haben, mussten fliehen oder wurden hingerichtet. Doch das Schloss wurde während der Revolution nicht geplündert und konnte diese nahezu unbeschadet überstehen. Die Konvention der Französischen Revolution sah vor, dass die ehemalige Residenz der Nation übertragen wird. Teile des Schlosses wurden Ende des 18. Jahrhunderts für verschiedene Zwecke genutzt, zum Beispiel als Museum.

Zitierte Literatur:

BOEKHOFFER, Hermann, Paläste, Schlösser, Residenzen – Zentren europäischer Geschichte, Erlangen 1993.
HEIDEGGER, Benjamin, Versailles als Symbol der Macht unter Ludwig XIV., Wien 2015.
Château de Versailles, History, online verfügbar unter: <https://en.chateauversailles.fr/discover/history#louis-xiii-and-versailles1607-1638> (Stand 11.05.2023).